

kasih keduanya(WcrA35H106). Setelah itu ia mulai menjalin kasih dengan lawan jenis tetapi peristiwa pahit kembali terulang, sebab laki-laki yang dicintai itu ternyata telah beristri sehingga kisah cinta ini kembali gagal menempuh jenjang pernikahan(WcrA45H106).

Peristiwa demi peristiwa telah di lewati oleh subyek A agar dapat bertemu dengan pujaan hati. Kenyataan hidup berkata lain, di usia yang tidak lagi muda justru bertemu dengan laki-laki yang membuatnya jatuh hati. Namun cinta laki-laki itu tidak tulus kepadanya. Terbukti dengan perselingkuhan yang dilakukan oleh kekasih terbongkar didepan matanya sehingga perjalanan cinta itu berakhir(WcrA67H106). Kegagalan menjalin kasih dengan lawan jenis pada masa lalu menyebabkan subyek A belum menemukan jodoh yang tepat sehingga sampai saat ini masih hidup melajang.

Subyek B mengenal lawan jenis sejak zaman SMP namun hanya bermakna persahabatan. Perasaan jatuh hati pada lawan jenis baru dirasakan sangat berarti pada usia 33 tahun. Usia kepala tiga merupakan masa kedewasaan, kematangan bagi wanita untuk menuju jenjang serius yaitu pernikahan. Namun kenyataan hidup tidak sejalan dengan keinginan manusia. Jalinan kasihnya terhambat restu orang tua pria, akibat perbedaan budaya dan strata sosial. Sehingga perjalanan cintanya terpaksa putus(WcrB56H106). Keinginan untuk membangun rumah tangga kembali ditunjukkan saat usia 42 tahun sempat akan melangsungkan pertunangan dan pernikahan belum terlaksana karena pihak mempelai pria linglung

semakin cepat tidak disangka, orang tuanya meninggal sedangkan ia belum menemukan pasangan yang tepat. Sehingga tidak ada yang mengharuskan menikah. Akhirnya pengambilan keputusan berdasarkan keyakinan diri subyek A hidup melajang sampai saat ini(WcrA144H114). Hidup melajang justru memicu lebih mandiri menentukan keputusan hidup, termasuk keberanian memundurkan diri dari kantor dan lebih menginginkan mengatur restoran miliknya (WcrA40H111).

Kemandirian subyek B ditunjukkan dengan mewujudkan usaha salon berdasarkan keinginan sendiri tanpa ada tekanan dari orang lain. Usaha ini berjalan sukses sehingga membuat dia lebih semangat menjalani hidup melajang(WcrB23H120).

Kemandirian subyek C ditunjukkan dengan hidup melajang sebagai pilihan hidup. Mengundurkan diri dari pekerjaan di kantor sejak usia 33 tahun dan beralih membuka bisnis pakaian wanita dirumah(WcrC142H123). Keluarga mendukung keputusan untuk melajang dan berbisnis dirumah(WcrC192H1124).

Hasil temuan dilapangan menunjukkan bahwa ketiga subyek pada masa paruh baya mandiri dalam keputusan hidup di masa depan, maupun karier yang ingin diwujudkan.

4) Dimensi penguasaan lingkungan

Penguasaan lingkungan dapat dilihat pada subyek A ditunjukkan memberikan sebagian rezeki kepada tetangga(WcrA40H121). Mengikuti pengajian, senam bersama warga(WcrA148H114). Waktu luang digunakan

(WcrB53H121). Sebenarnya ada keinginan untuk menikah pada masa dewasa awal tetapi tidak ada yang sesuai dengan keinginannya karena itu selalu ditolak. Prinsip subyek B yaitu jodoh, rezeki dan mati itu diatur Allah. Apabila belum memperoleh jodoh tetap menjalani pekerjaan dan kehidupan tanpa putus asa (WcrB135H123).

Tujuan hidup subyek C tidak ingin menikah, ingin menikmati hidup sendiri karena dia ingin fokus pada kegiatan ibadah(WcrC205H129). Memiliki dan mengembangkan usaha baju merupakan bagian dari tujuan hidupnya sambil ingin ikut membantu dan merawat anak-anak saudara-saudaranya(WcrC55H132), dan memohon kepada tuhan agar hidup penuh dengan keberkahan (WcrC85H133).

Tujuan hidup dari ketiga subyek pada masa paruh baya adalah menikmati hidup sendiri dengan berbagi perhatian kepada keluarga maupun orang-orang terdekat serta dapat beribadah.

6) Pengembangan diri

Pengembangan diri subyek A, tampak dari mengembangkan hobi memasak sehingga dapat menjalankan wirausaha restoran yang juga bisa menjadi hiburan dari rasa sepi sebagai wanita lajang(WcrA140H128).

Pengembangan diri subyek B, pada usia 40-an ia berkeinginan untuk belajar cara merawat mayat di masjid Al Falah agar dapat menjadi mudin di kampung itu nanti. kampung ini hanya punya satu modin perempuan juga lebih meningkatkan kegiatan ibadah pada malam hari(WcrB170H129).

Sebelum membahas kesejahteraan psikologis terlebih dahulu memaparkan penyebab wanita hidup lajang hingga usia dewasa madya berdasarkan temuan dilapangan dan teori. Wanita dewasa madya yang belum menikah disebabkan oleh pengalaman masa lalu pada subyek A, B dan C sulit menemukan pasangan yang tepat, sesuai dengan hasil penelitian Kurniati dkk (2013) menyatakan bahwa pengalaman diputus pada masa lalu oleh kekasih tanpa penyebab yang jelas menyebabkan sulit menemukan pasangan yang cocok dan timbul rasa takut membangun rumah tangga.

Hasil temuan dilapangan subyek B yang gigih mengembangkan usaha salon sehingga menunda usia pernikahan ini sesuai dengan hasil penelitian Susanti (2012) menyatakan bahwa keinginan untuk mencapai kesuksesan karier secara maksimal merupakan penyebab wanita hidup lajang atau menunda pernikahan.

Trauma perceraian dialami subyek C karena sering menjadi tempat curhat sahabat atas kegagalan berumah tangga menyebabkan subyek takut untuk menjalani ikatan pernikahan, didukung oleh hasil penelitian Werdyaningrum (2013) bahwa perceraian berdampak psikologis yang memicu perasaan bersalah dan kehilangan .

Wanita lajang dewasa madya adalah wanita berusia 40 tahun hingga 60 tahun, wanita yang tidak menikah sibuk mengabdikan hidup dengan bekerja sehingga cenderung cepat bosan. Tidak mengherankan, jika masa ini dijuluki masa jenuh (Hurlock, 2007). Kondisi ini sesuai dengan ketiga subyek yang

beralih profesi dari pegawai kantor menjadi wirausaha untuk menumbuhkan motivasi lebih dalam menghadapi masa depan.

Dinamika kesejahteraan psikologis wanita lajang dewasa madya dapat dilihat dari terpenuhinya dimensi kesejahteraan psikologis, yang ditunjukkan dengan dimensi penerimaan diri mampu menerima segala yang terjadi pada dirinya sebagai bagian dari jalan hidup manusia yang harus dilewati sesuai dengan pendapat Papalia dkk (2008) menyatakan bahwa memiliki pandangan positif terhadap dirinya, menerima pengalaman masa lalu dan tumbuh menjadi pribadi yang percaya diri..

Dimensi hubungan positif dengan orang lain berdasarkan hasil temuan lapangan menunjukkan bahwa hubungan wanita lajang dengan keluarga maupun tetangga saling menghargai satu sama lain itu terjadi pada ketiga subyek. Keadaan ini cocok dengan teori Ryff (1995 dalam Papalia dkk, 2008) yang menyatakan bahwa individu yang baik, dalam dimensi ini apabila dapat menciptakan hubungan yang hangat dan saling percaya dengan orang lain.

Dimensi kemandirian, ketiga subyek menunjukkan mampu mengambil keputusan sendiri dan mengatur tingkah lakunya sendiri. Cukup mampu mengambil keputusan sendiri dan mengatur karier sendiri sesuai dengan hasil penelitian Susanti (2012) mengungkapkan wanita lajang yang bekerja menunjukkan skor kemandirian yang tinggi.

Dimensi penguasaan lingkungan, ditunjukkan pada subyek A mengikuti kegiatan bersama warga seperti pengajian, arisan dan senam tera bersama warga. Subyek B menjadi pengurus posyandu lansia, pengajian dan arisan.

Subyek C bergaul dengan warga serta mengikuti pengajian sehingga diterima oleh masyarakat. Temuan lapangan ini sesuai dengan teori Ryff (1995 dalam Papalia dkk, 2008) pribadi yang menguasai lingkungan adalah pribadi yang mampu memilih dan menciptakan lingkungan yang sesuai dengan kondisi dirinya, dapat mengembangkan sikap kreatif melalui aktivitas fisik maupun psikis.

Ketiga subyek memiliki tujuan hidup ingin menikah dan berkeluarga sesuai QS Al-Rum ayat 21 arah hidup manusia (Mas'ud, 2005). Namun karena proses untuk menemukan pasangan mengalami berbagai hambatan maka, tujuan hidup ketiga subyek pada masa dewasa madya tidak terpenuhi, karena itu mereka hidup melajang dan berbagi kebahagiaan dengan keluarga. Sesuai dengan teori Ryff (1995 dalam Papalia dkk, 2008) wanita mempunyai tujuan hidup akan melihat kehidupannya dengan penuh makna.

Dimensi pengembangan diri, ketiga subyek menyadari potensi yang dimiliki serta merasakan pertumbuhan yang berkesinambungan dalam dirinya. dengan mengembangkan hobi dengan mengikuti kursus, ikut organisasi posyandu lansia bersama warga. Temuan lapangan ini sesuai dengan hasil penelitian Christie dkk (2013) menyatakan wanita lajang mempunyai pengembangan diri yang positif yang ditunjukkan dengan mengikuti berbagai kegiatan bersama kawan untuk menjalin relasi sosial sebagai cara untuk mengisi kesendirian.

Faktor-faktor yang menentukan kesejahteraan psikologis, dari hasil temuan lapangan meliputi; dukungan sosial pada ketiga subyek menunjukkan

bahwa keluarga memberikan nasehat menjaga perilaku sebagai wanita lajang yang termasuk dukungan informasional yang berbentuk nasehat, petunjuk, saran terhadap tingkah laku seseorang agar dapat memecahkan masalah dikuatkan oleh pendapat Sarason (1990 dalam Christie dkk, 2013). Selain itu temuan dilapangan menunjukkan bahwa keluarga menghargai keputusan untuk hidup lajang karena belum memperoleh jodoh sesuai dengan teori Sarason (1990 dalam Christie dkk, 2013) dukungan penghargaan menunjukkan persetujuan terhadap pemikiran atau perasaan positif antara individu dengan orang lain.

Evaluasi pengalaman hidup menunjukkan bahwa pengalaman dimasa lalu dikhianati kekasih subyek B dan C dapat mengambil hikmah dari kejadian masa lalu untuk dijadikan sebagai pelajaran hidup secara psikologis. Didukung oleh hasil penelitian Werdyaningrum (2013) kemampuan menghadapi masalah dipengaruhi oleh pengalaman masa lalu. Individu akan membentuk penilaian atas dirinya secara positif maupun negatif.

Kepribadian menentukan kesejahteraan psikologis ditunjukkan dengan temuan di lapangan pada ketiga subyek yang tetap berkomunikasi dengan tetangga (bersikap terbuka) diperkuat oleh hasil teori Argyle (1999 dalam Bornstein, dkk, 2003) pribadi yang memiliki keterbukaan menampilkan suasana hati yang baik akan membuka kesempatan lebih besar terhadap aktivitas sosial dibanding pribadi yang memiliki pengelolaan emosi yang buruk.

Agama berpengaruh positif pada kebahagiaan dan memberikan kekuatan yang baru. Selain itu agama berperan sebagai kontrol dalam kontak sosial (Argyle, 1999 dalam Bornstein dkk, 2003). Penelitian Khademi, Ghasemian & Ramazan(2014) menemukan keterkaitan antara agama (pengalaman beragama) dengan kesejahteraan psikologis. Hasil temuan lapangan dapat diketahui bahwa agama dapat memberi kebahagiaan dan ketenangan bagi wanita lajang yang ditunjukkan oleh subyek B dan C.

Pekerjaan sebagai wirausaha pada ketiga subyek dapat menumbuhkan rasa percaya diri bagi wanita lajang karena dapat mengisi hari-hari dengan berbagai aktivitas sehingga tumbuh perasaan berharga dan mandiri. Pekerjaan dapat memberikan kesejahteraan psikologis didukung oleh penelitian Susanti (2012) bekerja memberikan manfaat untuk mengekspresikan diri, dapat membuat seseorang merasa bangga, memperoleh penghasilan, mempunyai relasi sosial, serta meningkatkan harga diri.

Berdasarkan uraian diatas faktor-faktor yang menentukan kesejahteraan psikologis pada subyek A adalah dukungan sosial, kepribadian dan pekerjaan. Pada subyek B dan C mempunyai faktor yang sama sebagai penentu kesejahteraan psikologis adalah dukungan sosial, agama, kepribadian, evaluasi terhadap pengalaman hidup, dan pekerjaan.

Upaya wanita lajang untuk meraih kesejahteraan psikologis berdasarkan temuan lapangan adalah memutar musik koplo pada subyek A. Sedangkan subyek B dan C berdoa dan melaksanakan sholat untuk meraih kesejahteraan psikologis ini cocok dengan teori Lazarus (2006) *emotion-focused coping* yaitu

mengatur stres berdasarkan emosi. Memutar musik adalah salah satu cara untuk merubah suasana hati ke arah positif dan kembali pada ajaran agama juga termasuk coping berfokus pada emosi adalah upaya untuk meraih kesejahteraan psikologis agar terhindar dari perbuatan tercela.

Cara lain untuk meraih kesejahteraan psikologis dilakukan dengan mengikuti kegiatan bersama masyarakat seperti : pengajian dilakukan pada subyek A dan C sedangkan subyek B menjadi pengurus posyandu lansia , belajar cara merawat mayat di masjid Al-Falah serta bergaul dengan teman sesama lajang untuk memperluas relasi sosial sesuai dengan teori Lazarus (2006) *problem-focused coping* adalah mengatasi stres berdasarkan fokus pada masalah. Berdasarkan uraian diatas dapat disimpulkan bahwa upaya untuk meraih kesejahteraan psikologis pada wanita lajang dewasa madya adalah coping fokus pada emosi dan coping fokus pada masalah.

Kesejahteraan psikologis wanita lajang pada masa dewasa madya dapat dilihat dengan pendekatan psikologi perkembangan yaitu teori ekologi Bronfenbreuner(1979 dalam Santrock, 2010) mengungkapkan bahwa pandangan sosiokultural tentang perkembangan, fokus pada ekosistem untuk menggambarkan kesejahteraan psikologis wanita lajang dari dalam diri individu maupun dari lingkungan. Pernyataan ini didukung hasil penelitian Kurniati dkk (2013) bahwa kesejahteraan psikologis hidup lajang ditentukan oleh faktor internal yaitu hobi, motivasi dan kepribadian sedangkan faktor eksternal yaitu relasi sosial yang baik dengan orang lain.

Teori psikologi perkembangan dengan pendekatan Bronfenbreuner (1979 dalam Santrock, 2010) tentang ekosistem sesuai dengan hasil temuan dilapangan menunjukkan bahwa faktor internal menunjukkan kesejahteraan psikologis pada ketiga subyek tampak dari cara pandang subyek terhadap pengalaman hidup termasuk pandangan terhadap takdir atau cara berpikir untuk menerima kenyataan hidup menyenangkan maupun bersifat menyedihkan.

Teori Bronfenbreuner (1979 dalam Santrock, 2010) pada wanita lajang ditinjau dari faktor eksternal yang mempunyai kepribadian terbuka akan mampu mengembangkan hobi atau bakat dalam diri akan memperoleh kebahagiaan karena merasa dirinya berharga. Tampak dari ketiga subjek yang mengembangkan diri dengan dengan membuka usaha dari hobi seperti restoran, salon dan butik pakaian wanita. Apabila ditinjau dari keadaan keluarga ketiga subjek menunjukkan keluarga ikut mendukung segala keputusan subjek dengan memberikan nasehat dan persetujuan berupa rasa menghargai hidup melajang.

Keterbukaan diri pada relasi sosial pada ketiga subyek berupa mengikuti aktivitas bersama tetangga pada subyek A; mengikuti pengajian, arisan dan senam Tera. Sedangkan subyek B berpartisipasi pada acara 17 agustus dan menjadi pengurus organisasi posyandu lansia dan berkumpul bersama teman sesama lajang untuk mengusir rasa jenuh. Pada subyek C mengisi hari-hari dengan menjaga komunikasi dengan tetangga serta mengikuti pengajian untuk memperluas jaringan sosial.